

Editorial

Uno de los fundamentos sobre los cuales descansa el propósito editorial de la Revista Clic se ha cimentado en la necesidad de divulgación y consolidación de la concepción del conocimiento como bien público para el acervo de la nación y de la humanidad. Esta intención supone no solo difundir la investigación científica sino, además, revelar la pertinencia del conocimiento para abordar las problemáticas desde las distintas disciplinas. En este sentido, se hace forzoso desvelar lo oculto tras el conocimiento, así se garantiza el despertar, el rescate de ese instrumento fundamental para el desarrollo del país, para la consolidación de la seguridad y soberanía nacional; postulados por el artículo 110 de nuestra Carta Magna que eleva el conocimiento, la ciencia y la tecnología al rango constitucional, expresa aceptación que estos son bienes jurídicamente garantizados, derechos fundamentales del hombre. No es otro el espíritu que convoca a los autores que apoyan el sentido del conocimiento como bien público, no es otra la razón por la cual estos nos envían gentilmente sus contribuciones a nuestra publicación. Es así como, en este nuevo aporte a la consagración de la autonomía científico tecnológica, la revista presenta las colaboraciones que exponen procesos y modalidades del conocimiento, desprovistas de intereses que lo harían ilegítimo ante lo que se pretende: enarbolarlo como Bien público.

En la sección de Artículos sobre la Creación de Conocimientos de este número de la revista, se ofrecen los resultados de investigaciones realizadas con el objetivo de mostrar los modos de obtención de conocimiento, tendentes a evaluar situaciones problemáticas dentro de comunidades específicas, con los correspondientes aportes que generarían cambios en las realidades concretas que se exponen. Así, en “Premisas que configuran el saber popular de la partera”, su autora nos lleva de la mano por los senderos del conocimiento ancestral aplicado por una partera en el sector La Palma, Municipio Escuque del Estado Trujillo, quien nos entrega ese saber popular sin justificación desde la lógica científica, como bien lo expresa Yelitza Coromoto Mauriolo Graterol en su artículo “(...) un saber reflexivo sustentado por la experiencia, el conocimiento y la vocación de ser útil al otro”.

En “Evaluación de la contaminación por mercurio en aguas y sedimentos del Río Catatumbo utilizando icp–ms”, se nos presenta un estudio realizado en la subcuenca del Río Catatumbo de cuyos resultados se evidencian los altos niveles de contaminación producidos por el desarrollo agroindustrial y los implacables daños ocasionados al río en estudio.

Por otra parte, con la investigación denominada “Efecto de la técnica de enmallado sobre parámetros de calidad del racimo de plátano Hartón enano (*Musa* AAB), en el Sur del Lago de Maracaibo–Venezuela”, se muestra la aplicación de una técnica de cultivo con el objetivo de mejorar la calidad del producto para fines de procesamiento agroindustrial.

En el artículo “Liderazgo en la Gerencia Intermedia Universitaria: Una contrastación teórico – crítica”, se nos presenta una investigación documental, en la que se muestra la revisión de diversos instrumentos que desarrollan métodos y procedimientos llevados a cabo por la gerencia intermedia de la Universidad Nacional Experimental de Los Llanos Occidentales “Ezequiel Zamora”, para; mediante la selección de diversos enfoques paradigmáticos alrededor del liderazgo, realizar una contrastación crítica sobre los modos como se ejecutan los estilos de

liderazgo dentro de los niveles en estudio y la evaluación de debilidades que, eventualmente, impiden a la institución sumarse a una sociedad compleja desde el ejercicio de un liderazgo transformador y carismático.

Por último, en el artículo denominado “Sistema ECOALBA–TCP: Tecnología de Información Libre Venezolana para la Unión Latinoamericana y Caribeña en la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América – Tratado de Comercio de los Pueblos (ALBA–TCP)”, se expone el proceso de investigación, reflexión y desarrollo del “Sistema ECOALBA–TCP para impulsar la complementariedad económica en la ALBA–TCP”, ejecutado por el Centro Nacional de Desarrollo e Investigación en Tecnologías Libres (CENDITEL) en su quehacer para contribuir con el desarrollo de la nación y con los procesos de integración a los que se suma el país mediante acuerdos y tratados que suscribe en el marco de la defensa del conocimiento como bien público.

Este número de CLIC muestra una interesante puesta en práctica del sentido público del conocimiento, a través de la maravillosa experiencia expuesta en la sección Experiencias de Conocimiento Libre: “La Permacultura”, sistema interpretado por su precursor como “filosofía de vida”, toda vez que puede concebirse como una herramienta que promueve un estilo de vida sustentable en armonía con la naturaleza. Igualmente, en la revista se exponen los objetivos de la “Primera Jornada de Experiencias en Prototipos como Objetos Digitales de Aprendizajes Interactivos ‘con Licenciamiento Libre’–EXPODAIL-2016”, lo cual da cuenta de un nuevo modo de visualización del proceso enseñanza-aprendizaje mediante el uso de los denominados “Objetos Virtuales de Aprendizaje”.

Podríamos derivar de los aportes entregados que el conocimiento engendra el desarrollo de virtudes éticas derivadas del género humano, que el conocimiento concede a cada uno lo que en justicia le corresponde, que habilita la posibilidad de colaboración en la construcción del saber para elevar condiciones y lograr la suprema felicidad, inclusive que el conocimiento, como fundamento de una ciencia crítica a los avances de la tecnología, demanda de un espacio social de construcción para “. . . el diseño y puesta en marcha de políticas públicas en ciencia y tecnología. . .”, sumándonos a la interpretación de “*Estilos Tecnológicos. Propuestas para la selección de tecnologías bajo racionalidad socialista*” del pensador Latinoamericano Oscar Varsavsky, cuya reseña nos obsequia el Doctor Ochoa y que nos honramos presentar en este número.

Daisy Villasana Rodríguez
Comité Editorial
Revista Conocimiento Libre.